



Asamblea General Consejo Económico y Social

Distr. general
16 de diciembre de 2016
Español
Original: inglés

Asamblea General
Consejo de Derechos Humanos
35º período de sesiones
5-23 de junio de 2017
Tema 2 del programa
Informe anual del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos e informes de la Oficina del Alto Comisionado y del Secretario General

Consejo Económico y Social
Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer
61º período de sesiones
13 a 24 de marzo de 2017
Tema 3 c) del programa provisional*
Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer y del vigésimo tercer período extraordinario de sesiones de la Asamblea General, titulado “La mujer en el año 2000: igualdad entre los géneros, desarrollo y paz para el siglo XXI”:
incorporación de la perspectiva de género, situaciones y cuestiones programáticas

Informe de la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres sobre las actividades del Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas en Apoyo de las Medidas para Eliminar la Violencia contra la Mujer

Nota del Secretario General

El Secretario General tiene el honor de transmitir a la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer y al Consejo de Derechos Humanos el informe adjunto de la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres sobre las actividades del Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas en Apoyo de las Medidas para Eliminar la Violencia contra la Mujer, preparado en cumplimiento de lo dispuesto en la resolución [50/166](#) de la Asamblea General.

* [E/CN.6/2017/1](#).



Informe de la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres sobre las actividades del Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas en Apoyo de las Medidas para Eliminar la Violencia contra la Mujer

I. Introducción

1. En 2016, el Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas en Apoyo de las Medidas para Eliminar la Violencia contra la Mujer cumplió 20 años como fondo multilateral mundial que otorga subvenciones en apoyo de iniciativas para prevenir la violencia contra las mujeres y las niñas o ponerle fin. Lo creó la Asamblea General en 1996, mediante su resolución [50/166](#), y lo administra la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres) en nombre del sistema de las Naciones Unidas. ONU-Mujeres aporta al Fondo Fiduciario una sólida base institucional y apoyo en el terreno a través de sus oficinas regionales, las oficinas encargadas de varios países y las oficinas en los países. El Fondo Fiduciario, cooperando estrechamente con el resto del sistema de las Naciones Unidas mediante su Comité Asesor de Programas, de carácter interinstitucional, desempeña un papel fundamental como impulsor de los esfuerzos colectivos destinados a prevenir o eliminar la violencia contra las mujeres y las niñas.

2. El presente informe, preparado para el 61^{er} período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer y el 35^o período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos, describe el impacto y los logros obtenidos por el Fondo Fiduciario en 2016.

3. El 20^o aniversario del Fondo Fiduciario ofreció una importante oportunidad para reflexionar sobre su contribución a los esfuerzos por prevenir o combatir la violencia contra las mujeres y las niñas y examinar la evolución y la pertinencia de sus tres esferas de trabajo prioritarias: mejorar el acceso de las mujeres y las niñas a servicios multisectoriales esenciales seguros y adecuados; promover la aplicación de leyes, políticas, planes de acción nacionales y sistemas de rendición de cuentas; y promover la prevención de la violencia contra las mujeres y las niñas. El Fondo Fiduciario ha logrado un alcance verdaderamente mundial en los últimos dos decenios, en que ha prestado apoyo a 463 organizaciones de 139 países y territorios, con subvenciones por un total de más de 129 millones de dólares.

4. En 2016, el Fondo apoyó 107 proyectos destinados a prevenir o combatir la violencia contra las mujeres y las niñas en 77 países y territorios. Durante el año, hasta 250.000 mujeres y niñas se beneficiaron directamente de servicios para sobrevivientes, actividades de empoderamiento y medidas de protección contra la violencia. El número abarcaba por lo menos 31.000 trabajadoras migrantes, 10.000 mujeres indígenas, 3.400 mujeres lesbianas, bisexuales y transgénero y 1.300 mujeres y niñas con discapacidad.

5. En 2016 los proyectos del Fondo Fiduciario llegaron a un total de más de 6 millones de personas, incluidos hombres y niños, funcionarios públicos y el público en general, en sus esfuerzos por poner fin a la violencia contra las mujeres. El total de beneficiarios se sextuplicó desde el año anterior a raíz de varias campañas de sensibilización a gran escala, en particular en África. Un análisis de los proyectos del Fondo Fiduciario demostró que el costo de llegar a cada beneficiario en 2016 fue de 2 dólares, una reducción significativa en comparación con 2015, en que la cifra equivalente fue de 12 dólares. Los resultados logrados por las entidades subvencionadas por el Fondo Fiduciario demuestran cuán grande puede ser el rendimiento, en términos de cambio sostenible, de inversiones que suelen ser bastante pequeñas.

6. En septiembre, el Fondo Fiduciario se unió a una coalición de más de 30 asociados básicos de los sectores público, privado y multilateral como parte de “No Ceilings: The Full Participation Project” (Sin Límites Máximos: proyecto de participación plena), iniciativa de la Fundación Clinton, para anunciar una serie de compromisos de acción destinados a promover las metas de igualdad de género de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Esos compromisos afectarán a más de 900.000 personas en más de 60 países. Concretamente, a través de su ventanilla de financiación especial, el Fondo Fiduciario desembolsó al menos 1 millón de dólares en subvenciones para proyectos destinados a combatir la violencia contra las mujeres y las niñas refugiadas o desplazadas internas. En noviembre, el Fondo Fiduciario concedió subvenciones de hasta 2,5 millones de dólares a cinco organizaciones a través de esa ventanilla, destinadas a iniciativas para combatir la violencia contra las mujeres y las niñas en el contexto de la crisis de refugiados y migrantes. Esa crisis mundial siguió intensificándose en 2016, y las mujeres y las niñas representaron más de la mitad de los 244 millones de migrantes y la mitad de los 19,6 millones de refugiados en todo el mundo. Estableciendo una ventanilla especial para las mujeres y niñas refugiadas y migrantes, el Fondo Fiduciario procurará apoyar las iniciativas encaminadas a garantizar que se aborden las cuestiones de la violencia contra las mujeres y las niñas en el contexto de una crisis humanitaria y que se elaboren, compartan y consoliden estrategias eficaces que contribuyan a dar una respuesta más eficaz y más sostenible a la crisis en todo el mundo. Los proyectos ejecutados a través de esa ventanilla especial forman parte del 20º ciclo de financiación del Fondo Fiduciario.

7. La inauguración del nuevo sitio web del Fondo Fiduciario en 2016 fue una parte importante de los esfuerzos generales encaminados a aumentar la promoción en favor de las donaciones sostenibles y la visibilidad de los logros del Fondo y de las entidades que subvenciona. El sitio web ofrece una plataforma para intercambiar conocimientos y pruebas acerca de las actividades, los avances y los resultados de las entidades subvencionadas; poner de relieve las alianzas nuevas y existentes; brindar acceso al Sistema de Gestión de Subvenciones, instrumento fundamental de rendición de cuentas y transparencia para el Fondo Fiduciario; y proporcionar directrices para ayudar a los posibles solicitantes.

II. Contexto

8. El movimiento mundial en pro de los derechos humanos y el empoderamiento de las mujeres, que comprende la labor de las entidades subvencionadas por el Fondo Fiduciario, ha transformado la manera en que se percibe la violencia contra las mujeres y las niñas. No obstante, quedan retos importantes por afrontar. Una de cada tres mujeres de todo el mundo experimenta violencia física o sexual, infligida en la mayoría de los casos por su pareja. Hasta el 70% de las mujeres han sufrido violencia sexual o física dentro de la pareja en algún momento de la vida. Al menos 200 millones de niñas y mujeres que viven hoy en día han sido sometidas a alguna forma de mutilación/ablación genital femenina en los 30 países donde la práctica es más frecuente. En la mayoría de los casos, la práctica se aplica a las niñas antes de los 5 años. Más de 700 millones de mujeres vivas hoy contrajeron matrimonio con menos de 18 años y unos 250 millones se casaron antes de cumplir los 15.

9. El Objetivo de Desarrollo Sostenible 5 aprobado por la Asamblea General en septiembre de 2015 contiene los objetivos concretos de eliminar todas las formas de violencia contra todas las mujeres y las niñas y poner fin a las prácticas nocivas, como parte de las reformas encaminadas a otorgar a las mujeres igualdad de derechos a los recursos económicos y del fortalecimiento de las políticas y leyes aplicables que promueven la igualdad de género. En el presente informe se resumen los logros del Fondo Fiduciario en la promoción de ese objetivo.

10. Como único mecanismo multilateral mundial de concesión de subvenciones dedicado exclusivamente a combatir todas las formas de violencia contra las mujeres y las niñas, el Fondo Fiduciario está singularmente posicionado para ayudar a lograr un cambio sostenible en los planos local y nacional a través de sus tres orientaciones estratégicas: catalizando el aprendizaje derivado de las pruebas reunidas en todo el mundo por las entidades que subvenciona; aprovechando su singular mandato y poder de convocatoria para promover y fomentar la financiación sostenible; y apoyando los enfoques orientados a los resultados para prevenir la violencia contra las mujeres y las niñas o ponerle fin.

III. Recopilación, intercambio y preparación de pruebas

11. El Fondo Fiduciario realizó progresos considerables en 2016 en la construcción de un centro de pruebas para poner fin a la violencia contra las mujeres y las niñas, segundo pilar de su plan estratégico para 2015-2020. La metaevaluación y el metaanálisis independientes de los resultados de una muestra de evaluaciones de proyectos ejecutados desde 2008 permitieron preparar un resumen de los resultados obtenidos por las entidades subvencionadas y una síntesis de las conclusiones, enseñanzas y buenas prácticas recurrentes. En su análisis, los evaluadores independientes llegaron a la conclusión de que el 89,1% de los proyectos evaluados habían sido eficaces y que el 70,7% habían logrado resultados sostenibles en beneficio de unos 4,2 millones de personas. Los proyectos más eficaces fueron los que ampliaban el acceso a servicios multisectoriales (95%), y los más sostenibles aquellos que fortalecían la aplicación de las leyes, las políticas y los planes de acción nacionales (83,3%). Esas y otras conclusiones recogidas en el

informe de los evaluadores independientes servirán de base para mejorar los futuros proyectos del Fondo Fiduciario.

12. En octubre, el Fondo Fiduciario organizó en Sarajevo un taller de tres días de duración sobre mecanismos de cooperación multisectorial. Primera actividad de intercambio de conocimientos de una serie anual, el taller reunió a 16 organizaciones de 10 países y territorios de la región dedicadas a prestar servicios multisectoriales. El objetivo del taller era intercambiar conocimientos, experiencias y enseñanzas para inspirar las mejores prácticas en la prestación de servicios a las sobrevivientes de la violencia, dentro y fuera de la región. Las conclusiones y recomendaciones derivadas de ese taller se publicarán en un próximo producto informativo del Fondo Fiduciario y se presentarán en un acto paralelo al 61º período de sesiones de la Comisión.

13. Se ha creado una encuesta anual para socios a fin de recabar las opiniones de las entidades subvencionadas. En 2016 la completaron 85 entidades activas, que constituyen una muestra representativa de la cartera de beneficiarios del Fondo Fiduciario. La abrumadora mayoría (el 97%) de las organizaciones que respondieron a la encuesta afirmaron que recomendarían el Fondo Fiduciario como fuente de financiación a otras entidades que trabajaban sobre el terreno, destacando el valor del asesoramiento y la orientación en materia de programas y la capacitación para seguimiento y evaluación proporcionados. Una organización declaró que recomendaría al Fondo Fiduciario como fuente de financiación por la posibilidad de aprendizaje mediante la cooperación, sobre todo en materia de seguimiento y evaluación.

14. La mayor visibilidad y publicidad conferidas por el respaldo del Fondo Fiduciario fue otro importante beneficio mencionado por la mayoría de los encuestados. La inmensa mayoría de los encuestados (el 82%) consideró que obtener el respaldo del Fondo Fiduciario les permitiría movilizar más financiación una vez concluido el período de la subvención. Entre las organizaciones pequeñas se destacó en particular el impacto positivo que tenía el apoyo del Fondo Fiduciario en cuanto al mayor reconocimiento por otros donantes, lo cual contribuye al objetivo estratégico del Fondo Fiduciario de ayudar a consolidar la capacidad de organización de las entidades más pequeñas.

15. Por ejemplo, la Sindh Community Foundation del Pakistán, que procura reducir los casos de matrimonio infantil y forzado mediante actividades de promoción y educación en materia de derechos humanos, logró capitalizar el apoyo del Fondo Fiduciario para obtener financiación de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). En Nepal, la organización Story Kitchen, que ejecutó el proyecto “SAHAS (Valor) por la Justicia” en cinco distritos haciendo posible que 94 mujeres sobrevivientes de la violencia relacionada con el conflicto compartieran sus historias, obtuvo una subvención para ampliar un proyecto similar de la Governance Facility, nueva iniciativa acordada entre el Gobierno de Nepal, las Embajadas de Dinamarca y Suiza y el Departamento de Desarrollo Internacional del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte.

16. Entre 2010 y 2012, el Fondo Fiduciario ayudó al primer grupo de organizaciones que trabajó con Raising Voices en África Oriental y Meridional a ampliar la escala de “SASA!”, metodología de movilización de la comunidad para

prevenir la violencia contra las mujeres y la infección por el VIH. En un ensayo controlado aleatorizado hecho en Kampala se demostró la eficacia de esa metodología, y las organizaciones, los organismos de financiación, los Gobiernos, los organismos de las Naciones Unidas, los grupos de base religiosa y otros agentes están estableciendo políticas, destinando fondos y aplicando la metodología en comunidades de toda el África subsahariana y otras regiones. Un nuevo proyecto transregional de Raising Voices financiado por el Fondo Fiduciario en el período comprendido entre 2016 y 2019 pone el acento en reproducir y ampliar las mejores prácticas. El nuevo proyecto permitirá a Raising Voices estudiar sistemáticamente las dificultades que han experimentado los grupos que ejecutan “SASA!” a fin de proponer directrices claras para superarlas. Raising Voices se ha asociado con la Universidad de California en San Diego para colaborar con tres organizaciones asociadas en zonas rurales de la República Unida de Tanzania, campamentos de refugiados en Kenya, y una comunidad de Haití.

17. En 2016, el equipo del Fondo Fiduciario envió 26 misiones de observación a proyectos de 16 países. El ejemplo del Breakthrough Trust (India), que se ilustra a continuación, expone algunos métodos innovadores y mejores prácticas que se descubrieron en las visitas.

18. Durante su visita de abril, el equipo del Fondo Fiduciario observó un proyecto que utilizaba medios de comunicación como los móviles con cámaras de vídeo, las pintadas y la radio comunitaria para concienciar a la comunidad acerca de la violencia doméstica. Entre las actividades observadas por el equipo hubo una representación callejera seguida de una reunión con jóvenes voluntarios, que ilustró la forma en que Breakthrough implicaba a los jóvenes en el terreno y ayudaba a forjar un vínculo entre las actividades virtuales y presenciales. Su campaña de la etiqueta #Askingforit alentaba a los testigos circunstanciales a intervenir en apoyo de las niñas cuando denuncian el acoso. Tras actividades de capacitación para hombres y niños, los comentarios de los participantes demostraron que los conocimientos sobre las cuestiones de género entre los niños habían aumentado un 50%.

19. En mayo, el personal del Fondo Fiduciario visitó un proyecto de Al Shehab Institution for Comprehensive Development centrado en la intersección entre el VIH/SIDA y la violencia contra las mujeres en Egipto. De enero a julio de 2016, 448 mujeres y niñas utilizaron los servicios que se ofrecían en el centro comunitario de acogida. En el marco del proyecto se interactuó con 333 hombres y jóvenes de las comunidades destinatarias y 170 mujeres que tomaron parte en actividades de sensibilización.

20. Un proyecto ejecutado por la Organización Nacional Indígena de Colombia recibió una visita en mayo. El equipo del Fondo Fiduciario pudo observar la manera en que el proyecto había mejorado las actividades conjuntas destinadas a abordar la cuestión de la violencia contra las mujeres y las niñas indígenas, concretamente en el contexto de los conflictos armados. El proyecto formaba parte de eficaces iniciativas de promoción encaminadas a lograr la promulgación de una ley sobre la mujer, la violencia y el acceso a la justicia, que permite a la organización poner en funcionamiento el Consejo Nacional de Justicia Indígena, órgano nacional de justicia encargado de establecer una estrategia de enjuiciamiento de los casos de violencia, y garantizar la participación de las mujeres.

21. En junio, el equipo del Fondo Fiduciario visitó en Armenia el centro de apoyo a la mujer, que presta servicios de apoyo especializados para mujeres sobrevivientes de la violencia, como un albergue y una línea telefónica de emergencia. El equipo visitó la ciudad de Metsamor, cerca de Ereván, donde el único apoyo social disponible solía ser el que proporcionaba una organización de voluntarios con el apoyo ocasional de donaciones privadas del alcalde. La entidad subvencionada localizó a los interesados de las comunidades destinatarias y colaboró con ellos, potenciando las iniciativas locales y aumentando así la sostenibilidad. El Fondo Fiduciario también visitó dos proyectos de lucha contra las prácticas nocivas. En la República Unida de Tanzania, Amref Health Africa colabora con el Centro Jurídico y de Derechos Humanos para promover un modelo alternativo de rito de iniciación impulsado por la comunidad en el Serengeti. El proyecto también implica al sector de la salud mediante estrategias de aprendizaje presencial, virtual y móvil para aumentar la conciencia de las consecuencias de la mutilación/ablación genital femenina y garantizar que las intervenciones sean culturalmente adecuadas y sostenibles y respondan a las necesidades de la comunidad.

22. El Comité de Gambia sobre las Prácticas Tradicionales que Afectan a la Salud de las Mujeres y los Niños, entidad subvencionada por el Fondo Fiduciario, se ha reconocido como uno de los principales promotores de una ley de 2015 que prohíbe la mutilación/ablación genital femenina. El Gobierno de Gambia utilizó el borrador preparado por el Comité al proponer el proyecto de ley, lo cual corrobora que el Fondo Fiduciario hizo una inversión sabia en un momento decisivo para apoyar las últimas medidas de la iniciativa. La mayoría (el 64%) de las madres jóvenes entrevistadas en dos distritos tras la formación dijeron que no tenían la intención de someter a sus hijas a la mutilación/ablación genital femenina. El proyecto también se centró en llegar a quienes realizaban el procedimiento para estudiar otras oportunidades de empleo y así facilitar la eliminación de la práctica.

IV. Movilización de recursos y promoción

23. En los 20 años transcurridos desde su creación, el Fondo Fiduciario ha incrementado su cartera de donantes de 3 a 20 donantes, lo que ha hecho posible elevar la suma total que puede conceder en subvenciones de 1 millón de dólares en 1997 a 13 millones de dólares en nuevas subvenciones en 2016. Este es un gran logro en una esfera con dificultades para obtener la prioridad que merece en materia de financiación.

24. A diciembre de 2016, habían contribuido al 20º ciclo de subvenciones del Fondo Fiduciario los Gobiernos de Alemania, Australia, Austria, Irlanda, Islandia, Israel, Liechtenstein, los Países Bajos, Suiza, Trinidad y Tabago y el Reino Unido.

25. También se recibió apoyo de los comités nacionales pro ONU-Mujeres de los Estados Unidos de América, Finlandia, el Japón y Singapur, y de la Swedish Postcode Foundation, United Nations Women for Peace Association y nuevos asociados del sector privado.

26. En abril, el Fondo Fiduciario inició las actividades de celebración de 20 años de concesión de subvenciones en asociación con SeeMe, una empresa de joyería de comercio justo que creó un original collar con un corazón naranja como símbolo del 20º aniversario del Fondo Fiduciario. El collar fue producido por sobrevivientes de la violencia en Túnez mediante técnicas locales tradicionales; el 50% del producto de su venta beneficiará a proyectos que apoya el Fondo Fiduciario. Entre los oradores que intervinieron en el acto organizado en Amsterdam se contaron un representante del Gobierno de los Países Bajos y el Director del Fondo B92, entidad subvencionada por el Fondo Fiduciario que trabaja con mujeres sobrevivientes de la violencia en Serbia.

27. En octubre, el Fondo Fiduciario, en colaboración con la Escuela de Moda de Londres, puso en marcha su propio proyecto “Etiqueta Naranja”, para simbolizar su compromiso de lograr un futuro venturoso y libre de violencia para las mujeres y las niñas y para recaudar recursos. Como parte del certamen “La moda dice NO a la violencia contra las mujeres”, se invitó a estudiantes y educadores de la moda a diseñar, en el marco del proyecto, obras que contribuyeran a la sensibilización. El proyecto invitó a conocidos diseñadores de moda a producir obras especiales y a incorporar el mensaje de que se pusiera fin a la violencia contra las mujeres y las niñas. Con la conspicua etiqueta naranja se procurará adornar diversos productos e implicar a pequeñas y grandes empresas de todo el mundo. Diseñada por estudiantes de la facultad, la etiqueta servirá de marca en iniciativas de comercialización en beneficio de los programas que reciben apoyo del Fondo Fiduciario. Ya se utilice como etiqueta cosida en la ropa o como adición reconocible a cualquier producto fuera de la industria de la moda, la etiqueta conectará al sector privado con los programas respaldados por el Fondo Fiduciario en iniciativas conjuntas para prevenir la pandemia de la violencia contra las mujeres y las niñas o ponerle fin.

28. En noviembre, el Fondo Fiduciario organizó en Nueva York una cena de gala de recaudación de fondos con motivo de su 20º aniversario para celebrar los resultados y los logros alcanzados a lo largo de los últimos 20 años, que tantas vidas habían transformado. El evento, cuyas anfitrionas fueron la Sra. Phumzile Mlambo-Ngcuka, Secretaria General Adjunta y Directora Ejecutiva de ONU-Mujeres, y Nicole Kidman, Embajadora de Buena Voluntad de ONU-Mujeres, reunió a personalidades de renombre internacional del mundo del cine, el teatro, el periodismo y la filantropía y a beneficiarios del Fondo Fiduciario que compartieron sus actividades concretas encaminadas a prevenir la violencia contra las mujeres y las niñas o a ponerle fin.

V. Concesión de subvenciones y logros de las entidades subvencionadas

29. En 2016 el Fondo Fiduciario recibió 1.792 solicitudes de 117 países y territorios. La gran mayoría (90%) de los solicitantes eran organizaciones de la sociedad civil y el 5% de las solicitudes se refería a medidas encaminadas a hacer frente a la violencia contra las mujeres y las niñas en el contexto de la actual crisis de refugiados. La financiación total solicitada superó los 677 millones de dólares. El Fondo Fiduciario concedió 13 millones de dólares a través de 36 subvenciones a 30 países y territorios. Por primera vez se concedieron subvenciones a programas de Burkina Faso, Madagascar y Montenegro. La distribución regional de los fondos asignados fue la

siguiente: 29% a programas de África; 26% a programas de los Estados Árabes y África septentrional; 24% a programas de Asia y el Pacífico; 14% a programas de América Latina y el Caribe; y 7% a programas de Europa y Asia Central.

30. Se otorgaron 1,25 millones de dólares en forma de pequeñas subvenciones (de menos de 125.000 dólares) a 11 organizaciones pequeñas con presupuestos operacionales anuales inferiores a los 200.000 dólares. Centrándose estratégicamente en organizaciones nacionales más pequeñas, el Fondo Fiduciario pretende aprovechar el enorme potencial de cambio sostenible y fundamental que auguran las organizaciones comunitarias y dirigidas por mujeres. Los proyectos que recibieron pequeñas subvenciones en 2015 abarcaban una amplia gama de temas, como ilustran los siguientes ejemplos de Kirguistán y Serbia.

31. En Kirguistán, una subvención del Fondo Fiduciario ayudó a la Federación Nacional de Comunidades de Mujeres a elaborar el concepto operacional de un programa educacional sobre la vida sin violencia, que tenía por objeto enseñar a las niñas de zonas rurales aptitudes vitales para prevenir las amenazas de violencia en la familia, la escuela y la sociedad o responder a esas amenazas. Un total de 750 niñas, 485 niños y 351 adultos (incluidos 16 maestros) tomaron un curso sobre el derecho de las niñas a la protección contra la violencia. Un participante comentó: “Tras tomar el curso vemos que el conocimiento, la concienciación y el comportamiento de nuestras niñas y niños se transforman ante nuestros propios ojos”. En Serbia, la asociación de mujeres Sandglass tiene un programa destinado a reforzar los servicios de prevención y respuesta de Rasina, uno de los distritos más subdesarrollados del país. En el primer semestre de 2016, 75 nuevas mujeres sobrevivientes de la violencia llamaron a la línea telefónica de emergencia de Sandglass y accedieron a los servicios de apoyo de las organizaciones asociadas. Las beneficiarias dijeron que se sentían más empoderadas tras recurrir a Sandglass y que la organización les había proporcionado información esencial en la que podían confiar. Las beneficiarias romaníes también afirmaron sentirse más seguras, mejor informadas acerca de sus derechos y en mejores condiciones de hacerlos valer. La entidad subvencionada prestó servicios esenciales a 13 nuevas mujeres romaníes, el doble del número de 2015. También se ha proporcionado capacitación a 16 asesoras y 9 activistas que trabajan para apoyar a mujeres en situaciones de violencia.

32. La sostenibilidad es un elemento fundamental de la estrategia del Fondo Fiduciario; uno de los medios por los que se promueve es la selección de proyectos eficaces para otorgarles una nueva ronda de subvenciones para seguir integrando los progresos realizados y las buenas prácticas. Por ejemplo, la organización Physicians for Human Rights está llevando a cabo un proyecto en la República Democrática del Congo y Kenya, que se basa en los logros de un proyecto anterior, ampliando estrategias intersectoriales eficaces para responder a la violencia sexual en situaciones de conflicto y posteriores a los conflictos. El proyecto se centra en profundizar y ampliar la capacidad de los asociados locales de asumir la plena responsabilidad de la capacitación en metodología y documentación forenses, entre otras cosas a través de la aplicación móvil MediCapt, elaborada en la primera fase del proyecto.

33. En los párrafos siguientes se describe una muestra representativa de proyectos ya financiados por el Fondo Fiduciario en 2016. Los proyectos abarcan los cometidos fundamentales del Fondo Fiduciario: prevenir la violencia contra las mujeres, en particular mediante iniciativas dirigidas a los jóvenes a fin de cambiar las actitudes sobre la desigualdad de género; asegurar que las sobrevivientes tengan acceso a servicios multisectoriales apropiados; y apoyar la aplicación de leyes y reglamentos para prevenir o combatir la violencia contra las mujeres. Esos ejemplos abarcan también las ventanas temáticas especiales del Fondo Fiduciario relativas a contextos de conflicto y posteriores a conflictos, la intersección entre el VIH y la violencia contra las mujeres y las niñas, y la violencia contra las adolescentes.

A. Prevención

34. Prevenir la violencia contra las mujeres y las niñas es un aspecto clave de la mayoría de los proyectos financiados por el Fondo Fiduciario. La intervención temprana en un momento en que se están forjando las actitudes sociales es especialmente importante para lograr el cambio, y muchas entidades subvencionadas ejecutan proyectos centrados en escuelas y centros educativos, así como organizaciones de jóvenes.

35. En Armenia, Societies Without Violence se dedicó a mejorar el aspecto educativo del primer plan de acción nacional para combatir la violencia de género. El proyecto alcanzó varios hitos cruciales, como la publicación de una guía complementaria avalada por el Ministerio de Educación, que se ha convertido en el principal instrumento utilizado en la formación de docentes en el país, y capacitó a 95 profesores de ciencias sociales.

36. Bangladesh Nari Progati Sangha, organización local de mujeres de Bangladesh, trabaja con 80 escuelas secundarias de cuatro distritos para impugnar las normas y actitudes nocivas que toleran o promueven la violencia contra las mujeres. Al final del proyecto, el 95% de los estudiantes de las escuelas seleccionadas habían asistido a todas las sesiones de sensibilización, que están transformando la vida de los estudiantes. Entre otras actividades de la entidad subvencionada cabe mencionar los campamentos de transmisión de aptitudes centradas en la defensa personal, a los que asistieron 160 jóvenes. Los campamentos tuvieron tanta aceptación que las escuelas han decidido mantenerlos una vez terminado el proyecto.

37. El Fondo de Mujeres de Mongolia está colaborando con los concejos locales de la provincia de Dornod y del distrito de Baganuur en programas de sensibilización para las escuelas. La capacitación se ensayó en cuatro escuelas; la mejor comprensión de la violencia de género y los cambios positivos observados en las actitudes de los estudiantes y el personal confirmaron que las clases eran muy necesarias y eficaces. La entidad subvencionada también logró obtener financiación de las autoridades municipales para que pudiera seguir ejecutándose el programa de estudios ensayado.

38. En el Estado de Palestina, el Centro Comunitario de Medios de Gaza se dedicó a aumentar la sensibilización sobre el carácter generalizado de la violencia contra las mujeres y a ejercer presión sobre los encargados de adoptar decisiones para que

se formularan políticas y procedimientos para proteger a las mujeres. Un total de 32 mujeres estudiantes de medios de comunicación recibieron capacitación y en los seis primeros meses de 2016 se produjeron 114 crónicas e informes; 75 se publicaron en el sitio web y la página de Facebook del Centro y en los sitios web de otras agencias de noticias locales. En tres provincias de Gaza se dictaron 10 talleres de sensibilización, a los que asistieron 449 mujeres y 206 hombres.

39. En Sudáfrica, la organización juvenil Grassroots Soccer ejecutó, en coordinación con sus asociados, un proyecto centrado en las niñas para promover su empoderamiento y conciencia de los derechos sexuales y reproductivos. De enero a junio de 2016, implicó a 668 niños y 847 niñas en el programa “Generation Skillz”. En un estudio realizado al final del proyecto se concluyó que las adolescentes denunciaban un menor número de experiencias de violencia y tendían a justificarla con menos frecuencia. También se demostró que habían aumentado sus conocimientos sobre el VIH, la violencia contra las mujeres y las niñas y los servicios de salud disponibles en la comunidad.

40. El Fondo Fiduciario prestó apoyo a un proyecto de Plan Vietnam para hacer frente a la violencia de género en las escuelas y sus alrededores, uno de los principales obstáculos para el empoderamiento de las niñas y la igualdad de género. El proyecto benefició a más de 31.000 adolescentes (mujeres y varones) de 11 a 18 años de 20 escuelas de Hanoi. A raíz del éxito del modelo, el Departamento de Educación de Hanoi proyectaba reproducir la iniciativa en 766 escuelas de la ciudad, con lo que podría llegar a más de 500.000 adolescentes.

B. Servicios

41. Otro pilar de la estrategia del Fondo Fiduciario para hacer frente a la violencia contra las mujeres y las niñas, que es una parte importante de muchos proyectos, es la prestación de servicios multisectoriales esenciales seguros y adecuados para garantizar la protección de las sobrevivientes y su reintegración en sus comunidades. Para ello se necesita personal y encargados de formular políticas bien formados y debidamente sensibilizados y proveedores de servicios que se coordinen de manera eficaz y respondan a las necesidades de las sobrevivientes de la violencia.

42. Por ejemplo, en El Salvador, que sigue teniendo la mayor tasa de femicidios del mundo, mediante un proyecto ejecutado por la Asamblea de Cooperación por la Paz se procura mejorar la coordinación y las respuestas institucionales y las aptitudes de promoción y supervisión de las organizaciones de mujeres y jóvenes locales. El proyecto ha impartido capacitación especializada a 60 funcionarios de la policía de 17 municipios sobre cómo responder más eficazmente a los casos de violencia contra la mujer, y se ha informado al menos a 1.000 personas de los servicios disponibles para las afectadas por la violencia contra las mujeres y las niñas.

43. En Liberia, mediante un proyecto ejecutado por Episcopal Relief and Development en colaboración con líderes religiosos cristianos, musulmanes e interconfesionales, se ha formado a seis líderes religiosos y facilitadores jóvenes en métodos participativos apropiados para abordar la cuestión de la violencia de

género, a fin de prepararlos para ejercer su función de facilitadores. Además, 30 jóvenes se han hecho miembros de dos coaliciones interconfesionales nacionales contra la violencia de género.

44. En Marruecos, Initiatives pour la protection des Droits des Femmes aplicó un modelo de intervención integral para mejorar el acceso de las mujeres a la protección y la justicia. A lo largo del proyecto, su centro multifuncional de Batha, en Fez, acogió a cuatro veces el número de usuarias previsto inicialmente y proporcionó a 2.049 mujeres y niñas sobrevivientes de la violencia servicios de salud, asesoramiento psicológico y asistencia jurídica de calidad. En 2016, al menos 54 sobrevivientes tuvieron acceso al servicio de medios de subsistencia económica ofrecido por el centro de Batha.

45. Action Aid Myanmar puso en marcha una iniciativa integral para mejorar la prestación de servicios en Yangon. El proyecto, basado en un experimento llevado a cabo en 2012, ponía el acento en la promoción del acceso a la justicia mediante servicios de asistencia letrada a mujeres de zonas rurales. La mayoría del personal parajurídico entrevistado informó de una mayor confianza en la tramitación de los casos de violencia contra las mujeres y las niñas como consecuencia de la capacitación recibida en el marco del proyecto, y 196 mujeres se beneficiaron de las consultas con ese personal, que remitió 11 casos que necesitaban más apoyo al Centro de Asistencia Jurídica de Myanmar.

46. Najoti kudakon, que administra el único albergue de mujeres víctimas de la violencia en Tayikistán, está trabajando para mejorar el acceso a los servicios de las mujeres rurales de la región montañosa de Kulob. En las zonas que cubre el proyecto, 135 mujeres, 61 de las cuales son sobrevivientes de la violencia doméstica, recibieron formación sobre las aptitudes necesarias para ayudar a otras mujeres. El proyecto apoyó la creación de 12 grupos de apoyo de mujeres en las aldeas de la región de Kulob, que pasaron a ser mecanismos de remisión a los albergues y otros servicios esenciales prestados por la organización. Durante el primer año de ejecución del proyecto, 51 sobrevivientes fueron remitidas a servicios jurídicos y de apoyo, 38 de ellas víctimas de violencia doméstica.

47. El acceso a la justicia es el aspecto central de un proyecto llevado a cabo en Timor-Leste por la asociación Chega Ba Ita para empoderar a las sobrevivientes de la violencia sexual cometida durante la ocupación indonesia (1975-1999). En 13 distritos, el programa trabaja directamente con las sobrevivientes y una organización nacional de mujeres y sigue implicando a encargados de formular políticas y parlamentarios. Quince sobrevivientes de la violencia participaron en actividades de formación para aumentar su capacidad de liderazgo y de organización, y cuatro mujeres filmaron películas sobre sus experiencias durante el conflicto. Tres mujeres han creado grupos de trabajo en sus comunidades para apoyarse unas a otras a fin de alcanzar la independencia económica.

48. El Leonard Cheshire Disability Zimbabwe Trust está ejecutando un proyecto en 10 distritos de Zimbabwe que ha proporcionado a unas 500 mujeres y niñas con discapacidad información sobre la violencia contra las mujeres, los procedimientos de denuncia y las leyes que protegen a las mujeres de la violencia. También brindó ayuda práctica a 93 sobrevivientes de la violencia. Además, el proyecto ayudó a capacitar a 41 agentes de policía y funcionarios judiciales en lengua de señas y sobre el efecto de los distintos tipos de discapacidad en las denuncias de la violencia de género.

C. Aplicación de leyes

49. Alrededor de dos terceras partes de las solicitudes recibidas cada año por el Fondo Fiduciario tienen por objeto garantizar la aplicación efectiva de las leyes sobre la violencia contra las mujeres. Un desafío fundamental al que responden muchas entidades subvencionadas es el de garantizar que los Estados cumplan su obligación de aplicar las leyes y ejecuten plenamente los planes de acción y las políticas nacionales para prevenir o combatir la violencia contra las mujeres.

50. Restless Development Nepal, entidad subvencionada por el Fondo Fiduciario, utiliza su metodología de acción directa, de eficacia demostrada, para proporcionar a 4.504 jóvenes de 32 escuelas de Nepal conocimientos de salud sexual y reproductiva. Los estudiantes organizaron 121 eventos contra Chhaupadi, la nociva práctica tradicional de segregar de sus familias y comunidades a las mujeres durante la menstruación, práctica declarada ilegal por la Corte Suprema de Nepal en 2005. Además, dirigentes comunitarios y curanderos tradicionales de cuatro distritos recibieron capacitación en salud sexual y reproductiva, y seis organizaciones asociadas de la sociedad civil recibieron asistencia técnica sobre la forma de incorporar la labor contra Chhaupadi y la violencia basada en el género en sus programas ordinarios.

51. En el Estado de Palestina, el Centro de Asesoramiento Sicosocial para las Mujeres está trabajando para poner fin a los asesinatos de mujeres por razón de género en aras del supuesto “honor familiar”. El Centro inició un programa de capacitación para funcionarios gubernamentales de los Ministerios de Salud y Asuntos Sociales y la policía de Hebrón y Belén para alentarlos a aplicar el sistema nacional de remisión. Se organizaron 40 talleres en 10 localidades para ayudar a la comunidad a comprender mejor el sistema de justicia y la forma en que las mujeres pueden aumentar su acceso a los servicios de protección. La organización remitió 1.439 casos de violencia contra las mujeres a la policía y ofreció asistencia letrada o representación en los tribunales a 400 mujeres.

52. En el Perú, el Estudio para la Defensa de los Derechos de la Mujer ejecutó un proyecto para responder a la impunidad por los actos de violencia sexual promoviendo una mejor aplicación del nuevo Código Procesal Penal peruano. El proyecto capacitó a 4.721 funcionarios, incluidos jueces y fiscales. En la ciudad de Junín se aprobó un protocolo relativo a la constitución de un procedimiento de declaración única para las víctimas de violencia sexual, redactado por el Estudio. Además, recibieron capacitación 627 mujeres dirigentes de 75 organizaciones que representaban a 33.700 mujeres, y 115 de esas mujeres entablaron acciones ante las autoridades.

53. Aprovechando el éxito del programa regional de ciudades seguras en América Latina, Sur Corporación de Estudios Sociales y Educación colaboró con sobrevivientes de la violencia contra las mujeres y con la policía para garantizar respuestas institucionales efectivas a esa violencia en espacios públicos y privados de Chile, Colombia y El Salvador. El proyecto aseguró que 385 mujeres y niñas y 85 sobrevivientes de la violencia tuvieran conocimiento de los sistemas de protección a su alcance. Un total de 436 funcionarios de las tres fuerzas de policía a quienes estaba dirigido el proyecto recibieron capacitación sobre la incorporación de una perspectiva de género en su labor.

54. En el Togo, Alafia, una organización pequeña, joven y comprometida, trabaja para erradicar las prácticas tradicionales nocivas en torno a la viudez que aumentan el riesgo de infección por el VIH. Si bien una ley aprobada en 2012 reconoce el derecho de las viudas a negarse a esas prácticas, la mayoría de las comunidades desconoce esa ley y la práctica sigue siendo generalizada, especialmente en las zonas rurales. En marzo y abril, se organizaron 2 talleres sobre desarrollo de capacidad en 24 aldeas, en los que participaron 1.960 dirigentes de la comunidad y jefes de las aldeas, de los cuales 1.193 eran mujeres. Al término de esos talleres, el 95% de los jefes de aldea y el 90% de los dirigentes de la comunidad demostraron conocer y comprender mejor los derechos de las mujeres y se comprometieron a seguir sensibilizando a sus pares para ayudar a erradicar esa práctica tradicional nociva.

D. El conflicto

55. Varias entidades subvencionadas ejecutaron proyectos para atender las necesidades particulares de las mujeres y las niñas sobrevivientes de la violencia en situaciones de conflicto o posteriores a los conflictos, una de las ventanillas de financiación especial del Fondo Fiduciario. En la República Democrática del Congo, la Fundación Panzi está intensificando el apoyo psicosocial, jurídico y socioeconómico integrado basado en los derechos humanos que presta en centros de atención integral de dos distritos. Hasta la fecha, 119 sobrevivientes de actos de violencia sexual han recibido información sobre los servicios que ofrecen los centros. Recibieron asesoramiento letrado de personal parajurídico y fueron remitidos al centro de asistencia jurídica de Panzi al cabo de la primera sesión. En asociación con Physicians for Human Rights, el programa también formará a profesionales de los ámbitos médico, jurídico y psicosocial en los principios del modelo de Panzi y la recopilación adecuada de pruebas forenses de violencia sexual.

56. Promundo está ejecutando un proyecto que se basa en su experiencia empírica para prevenir la violencia contra las niñas en el contexto de la intensa violencia de las zonas urbanas (Brasil) y los entornos afectados por conflictos (República Democrática del Congo). Trabajando en contacto directo con los adolescentes de ambos sexos que han sido víctimas o testigos de actos de violencia, el proyecto utiliza la educación y asesoramiento grupales para promover reflexiones críticas sobre sus experiencias y actitudes y comportamientos saludables y no violentos. Se ensayaron entre los jóvenes dos manuales sobre la vida en paz y se dicta un programa de capacitación de 16 horas de duración basado en los manuales. En la República Democrática del Congo, 32 estudiantes de psicología clínica y psicólogos de universidades locales han sido designados facilitadores. En el Brasil, Promundo organizó reuniones con 19 interesados clave en políticas de educación.

57. Iniciativas de Mujeres por la Justicia de Género, única organización internacional de mujeres a la que la Corte Penal Internacional concedió la condición de *amicus curiae*, trabajó para fortalecer la capacidad local de reunir datos fiables sobre los delitos de género en los conflictos armados y ampliar el acceso a la justicia de las mujeres afectadas por la guerra en la República Democrática del Congo, Libia, el Sudán y Uganda. Durante el período de la subvención, en Kivu del Norte y Kivu del Sur el proyecto ayudó a 2.072 sobrevivientes de delitos sexuales y

de género a acceder a tratamiento médico y apoyo psicosocial (en comparación, en 2012 la cifra fue de menos de 250). De ellas, el 85% también recibió asistencia a través del proyecto para someterse a intervenciones quirúrgicas por lesiones relacionadas con actos de violación. Un total de 78.675 beneficiarias directas e indirectas participaron en el programa y las actividades en todos los países en que se interviene. Entre los beneficiarios hubo más de 36.300 mujeres y niñas sobrevivientes de delitos de violencia sexual y de género.

58. Los logros obtenidos por la Sección de Apoyo a las Víctimas de las salas especiales de los tribunales de Camboya en un proyecto anterior sugirieron la posibilidad de conseguir efectos importantes y sostenibles, y se invitó a la entidad subvencionada a solicitar financiación adicional. El proyecto actual tiene por objeto reforzar y aumentar la sensibilidad a las cuestiones de género entre los interesados y garantizar que las sobrevivientes de la violencia de género participen significativamente en las actuaciones de la Corte relativas a las violaciones generalizadas de los derechos humanos cometidas por el Khmer Rouge entre 1975 y 1979. Un nuevo componente del proyecto procura que las sobrevivientes tengan acceso a capacitación para la generación de ingresos en reconocimiento de las consecuencias financieras del trauma en las familias.

E. Grupos subatendidos

59. El Fondo Fiduciario invertirá más de 22 millones de dólares para prestar apoyo a mujeres y niñas desatendidas y marginadas. La cifra representa un aumento considerable con respecto a 2015. Los grupos que se benefician de esas subvenciones son las migrantes y las refugiadas; las mujeres con discapacidad; las mujeres indígenas; las trabajadoras domésticas; las trabajadoras sexuales; las mujeres que viven con el VIH; las mujeres lesbianas, bisexuales y transgénero; y las mujeres de edad. Los ejemplos que figuran a continuación reflejan la diversidad de las iniciativas respaldadas y las metodologías adoptadas.

60. En Albania, la Alianza contra la Discriminación de las Personas LGBT puso en marcha un proyecto para mejorar la calidad de los servicios de respuesta disponibles para mujeres lesbianas, bisexuales y transgénero víctimas de la violencia. El proyecto publicó la primera investigación realizada a escala nacional que sirvió de base para la elaboración de políticas fundamentadas sobre la prevención de la discriminación y la violencia. Además, la entidad subvencionada capacitó a funcionarios de contacto de seis ciudades para atender las necesidades específicas de las mujeres lesbianas, bisexuales y transgénero de esas comunidades.

61. En Mauritania, la entidad SOS-Esclaves, subvencionada por el Fondo Fiduciario, apoyó a 44 mujeres y niños sobrevivientes de la esclavitud. El proyecto también realizó dos talleres de capacitación sobre liderazgo de la mujer y reuniones mensuales de sensibilización dirigidas por mentoras. Más de 1.260 personas, en su mayoría mujeres, asistieron a dichas reuniones. La Coordinadora Nacional de SOS-Esclaves asistió al octavo período de sesiones del Foro sobre Cuestiones de las Minorías, celebrado en Ginebra los días 24 y 25 de noviembre de 2015, e hizo una presentación sobre la discriminación sistemática sufrida por los haratines y los afroauritanos en el sistema de justicia penal de Mauritania. SOS-Esclaves logró que se condenara a dos propietarios

de esclavos de una tribu muy influyente y poderosa; fueron las primeras condenas impuestas por los tribunales especiales a culpables de esclavitud.

62. Fundacio Sida i Societat puso en marcha un proyecto para prevenir y reducir la violencia sexual contra las trabajadoras sexuales en Guatemala. La red de trabajadoras sexuales establecida por el proyecto aumentó la conciencia acerca de los derechos sexuales y reproductivos, el VIH, la violencia de género y los servicios disponibles entre 418 trabajadoras sexuales, 33 mujeres indígenas y 187 niñas sobrevivientes de la violencia mediante la educación entre pares.

63. Jamaica AIDS Support for Life es la única organización no gubernamental que presta servicios clínicos a las personas que viven con el VIH y otros sectores clave de la población del país, y sus prácticas siempre se han contado entre las mejores, según los datos facilitados para la elaboración del informe mundial de avances en la lucha contra el SIDA. Más del 90% de todos los pacientes que accedieron a sus servicios dijeron gozar de mejor salud. Las metas fijadas se superaron a lo largo de todo el proyecto. Por lo menos 1.469 mujeres, niñas y personas transgénero afectadas por el VIH y la violencia contra las mujeres accedieron a los servicios durante el período de que se informa. Las tres clínicas informaron de que habían aumentado la asistencia, las pruebas de VIH y de sífilis y la prestación de otros servicios. Además, se han impartido a más de 532 mujeres y niñas conocimientos básicos o capacitación en aptitudes para la vida, recursos jurídicos y servicios de promoción para responder a la violencia contra las mujeres. Un total de 52 funcionarios encargados de hacer cumplir la ley y 36 magistrados y jueces residentes en lo administrativo tomaron cursos de sensibilización a fin de responder adecuadamente a las necesidades de las mujeres y las niñas afectadas por el VIH y la violencia.

64. En la República Unida de Tanzania, la organización local de mujeres Equality for Growth intenta reforzar los derechos económicos de la mujer y reducir su vulnerabilidad a la violencia, creando entornos seguros en seis mercados de dos distritos de Dar es Salam. El programa se basa en las recomendaciones de beneficiarios recabadas en un proyecto anterior ejecutado por la organización en cinco mercados. Se ha establecido una red de 40 asociados entre integrantes de la comunidad jurídica en general y asistentes jurídicos, y 25 asistentes jurídicos asistieron a una sesión de capacitación de dos días de duración para familiarizarse con la problemática de la violencia contra la mujer, los derechos de la mujer y las formas de ayudar a las mujeres y las niñas a denunciar la violencia de género.

F. Entidades subvencionadas en el 20° ciclo

65. Basándose en el éxito obtenido centrándose en las organizaciones pequeñas, en su 20° ciclo de financiación, concluido en noviembre de 2016, el Fondo Fiduciario ha mantenido y ampliado esa ventanilla de financiación especial iniciando proyectos en Belarús, Burkina Faso y Serbia centrados en las adolescentes. Esos proyectos tienen por objeto mejorar el acceso a la información sobre cuestiones relacionadas con la sexualidad y la salud, proporcionar conocimientos y aptitudes para detectar la violencia y darle respuesta y elaborar y difundir materiales para hacer frente a las actitudes sociales que subyacen a la violencia en la pareja. En otros nuevos proyectos se procurará mejorar el acceso a la justicia de las víctimas de la violencia

(República Democrática del Congo y México); movilizar a las comunidades y a las escuelas para que desarrollen mecanismos que protejan a las niñas de la violencia sexual (Nigeria); y utilizar el arte y el deporte para promover el liderazgo y el empoderamiento de las mujeres y poner fin a la violencia contra las mujeres y las niñas (Rwanda). Mejorar el acceso a servicios multisectoriales esenciales seguros y adecuados para las sobrevivientes es el foco de nuevos proyectos en Camboya, las Islas Salomón, Montenegro y la ex República Yugoslava de Macedonia.

66. El Fondo Fiduciario ha apoyado a cinco nuevos proyectos a través de la ventanilla especial sobre la violencia contra las mujeres en el contexto de la crisis de refugiados. En el Iraq y Jordania, los proyectos tienen por objeto vigilar, documentar y denunciar la violencia sexual y de género contra las refugiadas sirias; crear mayor conciencia de esos delitos y mejorar el acceso a los servicios de apoyo; prestar asistencia a las mujeres y niñas yazidíes sobrevivientes de la violencia sexual y de género; empoderar a mujeres concretas y lograr la participación de múltiples interesados a fin de crear un entorno más propicio para prevenir la violencia contra las mujeres y las niñas o responder a ella en la región del Kurdistán del Iraq; y realizar actividades de divulgación en favor de mujeres y niñas muy vulnerables y aisladas de Jordania mediante la educación sobre los servicios de apoyo disponibles, los derechos de la mujer y la prevención de la violencia.

67. En África, se concedieron nuevas subvenciones a proyectos en el Camerún, Kenya, Madagascar, Malawi, Malí y Sierra Leona, que se centrarán en la prestación de servicios multisectoriales; la prevención de la violencia contra las mujeres y las adolescentes mediante actividades de empoderamiento; el cambio de las normas sociales para poner fin a prácticas tradicionales nocivas como la mutilación/ablación genital femenina y el matrimonio precoz; la prevención de la explotación sexual comercial de las niñas; y la mejora del acceso a la justicia para las sobrevivientes de la violencia sexual. Las principales beneficiarias serán las adolescentes, las refugiadas y las mujeres subatendidas, incluidas las que viven con el VIH/SIDA y las mujeres lesbianas, bisexuales y transgénero.

68. Mediante nuevos proyectos que reciben apoyo del Fondo Fiduciario en América Latina y el Caribe se procura aumentar la aplicación efectiva de la legislación, las políticas, los planes de acción nacionales y los sistemas de rendición de cuentas para prevenir la violencia contra las mujeres y las niñas o ponerle fin a través de campañas de sensibilización pública, y alentar a las mujeres a convertirse en agentes del cambio en sus comunidades. Se ejecutarán proyectos en tres países (Chile, Colombia y Guatemala), y se colaborará con los grupos subatendidos, como las indígenas y las afrodescendientes.

69. En los Estados Árabes, un nuevo proyecto en el Líbano se centrará en las refugiadas, las defensoras de los derechos humanos y las mujeres y las niñas que han sido objeto de trata o sometidas a violencia de pareja en el contexto de la crisis en la República Árabe Siria. Se llevará a cabo un proyecto en el Estado de Palestina con objeto de garantizar que las mujeres y las niñas sobrevivientes de la violencia tengan acceso a servicios multisectoriales esenciales seguros y adecuados.

70. En la región de Asia y el Pacífico, un proyecto apoyado por el Fondo Fiduciario en Camboya se centra en las mujeres con discapacidad, mientras que otro proyecto en la India se dedicará a prevenir la violencia en la pareja y el matrimonio

infantil y forzado en las comunidades rurales, especialmente entre las trabajadoras domésticas dalits. En Myanmar y las Islas Salomón se ejecutarán proyectos centrados en brindar acceso a la justicia y poner fin a la impunidad; mediante el proyecto de Myanmar se procurará atender las necesidades de las trabajadoras sexuales transgénero. Por último, en un proyecto del Pakistán se trabajará para fomentar la capacidad de liderazgo de las mujeres y estudiar soluciones de autoayuda económica para sobrevivientes.

71. En Europa y Asia Central, los proyectos apoyados por el Fondo Fiduciario se centrarán en atender las necesidades de protección y servicios de las mujeres de edad que se encuentran en situación de riesgo o que han sido víctimas de la violencia (República de Moldova) y en aumentar el empoderamiento económico de las sobrevivientes de la violencia por medio de apoyo educacional y mentorazgo, así como oportunidades de empleo autónomo (Serbia).

VI. El camino por recorrer

72. La metaevaluación y el estudio de las entidades subvencionadas realizados por el Fondo en 2016 han sentado una firme plataforma para el futuro. Han hecho posible que el Fondo Fiduciario reflexione y avance con confianza en el acopio y el aprovechamiento de un conjunto singular de conocimientos y experiencias de las entidades que subvenciona sobre la prevención y eliminación de la violencia contra las mujeres y las niñas, y al mismo tiempo aumentar su propia eficacia.

73. En los próximos cinco años la labor del Fondo Fiduciario se basará en una concepción del desarrollo sostenible que pretende cambiar el modelo de financiación para que deje de depender de los donantes y se convierta en un programa de trabajo sostenible incorporado en respuestas más amplias de las instituciones estatales. Un reto fundamental será alentar y apoyar a los gobiernos para que cumplan la norma de la diligencia debida y velar por que cumplan sus obligaciones de hacer cumplir las leyes y aplicar planes de acción y políticas nacionales para prevenir y combatir la violencia contra la mujer y asignarles recursos suficientes.

74. El Fondo Fiduciario seguirá esforzándose por ayudar a los encargados de formular políticas y los legisladores a ser proactivos y receptivos al promover la realización de los derechos humanos de las mujeres, en colaboración con los Estados Miembros, el sistema de las Naciones Unidas y las organizaciones de la sociedad civil. La desventaja económica es una consecuencia generalizada de la discriminación basada en el género, que a la vez impulsa la violencia contra las mujeres y restringe las opciones de las mujeres para protegerse de esa violencia. Los proyectos a los que se presta apoyo tienen por objeto abordar esa problemática mediante una serie de metodologías y enfoques, que van desde ayudar a las mujeres a protegerse en el lugar de trabajo a impartirles aptitudes que permitan fomentar la independencia económica.

75. Para cumplir esos objetivos vitales y ambiciosos, el Fondo Fiduciario seguirá ampliando su cartera de asociados y buscando medios nuevos y creativos de colaborar con posibles asociados a fin de prestar más apoyo a las grandes y pequeñas entidades que subvenciona, para que puedan hacer frente a la violencia

contra las mujeres y las niñas en todas sus formas y en todos los rincones del mundo. La imaginación y la energía suscitadas por la campaña del Secretario General “ÚNETE para Poner Fin a la Violencia contra las Mujeres” y sus iniciativas “naranja” han atraído más atención en todo el mundo hacia la violencia contra las mujeres y las niñas y, lo que es más importante, han dado una indicación clara de las enormes posibilidades de cambio que el Fondo Fiduciario se compromete a seguir fomentando.
